

# Coahuila de Zaragoza

## La entidad donde vivo

Tercer grado



# Gobierno y sociedad en los pueblos y las ciudades virreinales

## Organización social

**Aprenderás a describir elementos característicos de la sociedad y del gobierno durante el Virreinato.**

Cuando se inició la dominación española en el territorio de Nueva España, lo que hoy es Coahuila de Zaragoza fue poblado por tres grupos raciales: indígenas, blancos y africanos, que se mezclaron y originaron las primeras formas de mestizaje.

Al consumarse la conquista en 1521, muchos españoles se unieron con mujeres indígenas y tuvieron hijos. Así se formó un grupo conocido como *mestizo*, que en su aspecto físico se parecía a ambas razas.

Desde principios del siglo XVI se traían de África a Nueva España individuos que venían como esclavos a trabajar, sobre todo en la minería, y que se fueron mezclando con los otros grupos, mencionados en los primeros párrafos.

En la sociedad de la época virreinal, los españoles europeos (blancos, "gachupines" o peninsulares) formaban un grupo con muchos privilegios, eran los dueños de las minas, tierras y comercios; además, dirigían el gobierno y la Iglesia. La mayoría vivía en las ciudades más grandes. Les seguían los criollos, hijos de españoles peninsulares que habían nacido en América. Se dedicaban principalmente a las profesiones de clérigos, abogados y oficiales del ejército; tenían haciendas o ranchos de mediana o pequeña extensión, y ocupaban puestos secundarios en el gobierno, aunque algunos eran más cultos que los peninsulares.

En la época virreinal la sociedad se caracterizó por la división racial, que ocasionó una gran desigualdad.



*De español e india, mestizo, pintura virreinal que representa una casta.*

Los indígenas legalmente no eran esclavos, pero sí explotados por los españoles en el sistema de encomiendas hasta principios del siglo XVIII, cuando se abolió. Sin embargo, existieron otros sistemas como el del repartimiento que continuaron la explotación. Los malos tratos, el hambre, las enfermedades y el cambio de regiones frías a cálidas hicieron disminuir la población con rapidez.

Para evitar estos males, mucha población indígena se fue a lugares agrestes para vivir lejos del alcance de los españoles. Esto le permitió conservar sus tierras, su idioma, sus costumbres y tradiciones hasta después del Virreinato.

Los africanos eran esclavos en las minas, los ingenios azucareros, los talleres de telas y la servidumbre en las casas.

A los esclavos se les ponían dos marcas con hierro caliente: una en el pecho y otra en el brazo. Sus amos los azotaban cruelmente, no podían ocupar cargos ni empleos en el gobierno ni recibir el bautizo de la Iglesia católica.

Los mestizos trabajaban en las minas, las haciendas y los ingenios; también eran parte de la servidumbre en las casas. Al igual que artesanos, mayordomos, arrieros y pequeños comerciantes, vivían en pequeños pueblos o villas.

Ahora vamos a conocer lo que fueron las castas. En Nueva España, principalmente en el siglo XVIII, se hizo una clasificación de las personas que nacieron de la mezcla de los tres primeros grupos raciales: blancos, indígenas y africanos. En esa época se tenía la idea de que cuanto más pura fuera la sangre, se valía más en la sociedad; por eso, las castas formaban una jerarquía racial, es decir, de los más importantes a los que eran menospreciados. Todo esto coincidía con el nivel económico y social.

Entre las castas, las más importantes eran las de los mestizos, mezcla de sangre española e indígena; la de los mulatos, mezcla de sangre española y africana, y la de los zambos, nacidos de sangre africana e indígena. Con el tiempo se multiplicaron las combinaciones.

En la época virreinal Coahuila de Zaragoza se pobló con estas variantes, y por eso muchas personas que viven actualmente en el estado tienen raíces indígenas, españolas y africanas.

CASTAS	
Español	Nacido en España
Criollo	Hijo de españoles nacido en América
Indígena	Indígena americano
Mestizo	Hijo de español e indígena
Africano	Individuo originario de África
Castizo	Hijo de mestizo y española
Mulato	Hijo de española y africano, o al contrario.
Zambo	Hijo de indígena y africana
Morisco	Hijo de español y mulata
Albino	Hijo de español y morisca
Torna-atrás	Hijo de español y albina
Lobo	Hijo de indígena y torna-atrás
Zambayo	Hijo de lobo e indígena
Cambujo	Hijo de zambayo e indígena
Albarazado	Hijo de cambujo y mulata
Coyote	Hijo de albarazado y mulata
Allí estás	Hijo de coyote y mestiza



De barcino y mulata, coyote, pintura virreinal que representa una casta.

## Sitios de interés

**Museo El Polvorín.** Este fuerte fue construido por los españoles en 1781, y en él guardaban la pólvora y las armas. Después de la guerra de Independencia estuvo abandonado durante algunos años, y a mediados del siglo XIX se utilizó como garita.

## ¿Sabías que...?

- A muchas combinaciones raciales, o castas, se les dieron nombres curiosos y extravagantes, como pardos, zambos, chinos, lobos, cambujos, tercerones, moriscos, torna-atrás, jíboros y albarazados.
- A mediados del siglo XVII había en el territorio de Nueva España entre 10 y 15 millones de indígenas, y sólo 18 mil blancos.

## Comprendo y aplico

1. Organizados en equipos, escojan una de las castas que ya estudiaron e imaginen cómo vivían las personas que la integraban, cuáles eran sus alimentos, cómo se vestían, en qué tipo de casas vivían y a qué se dedicaban.
2. Elaboren una narración que describa las formas de vida de las clases sociales durante el Virreinato.
  - a) Lean la narración en voz alta para que el grupo haga aportaciones que mejoren los textos.
  - b) Ilustren la narración con imágenes.
  - c) Publíquenla en el periódico mural.

# El gobierno virreinal

Durante el Virreinato, ¿quién se encargaba de gobernar? Después de la conquista, Nueva España estuvo tres siglos bajo el dominio de los españoles, que en su país natal eran gobernados por un rey absoluto.

Nueva España era gobernada por un representante del rey, que se llamaba virrey. Los dos primeros virreyes fueron Antonio de Mendoza y Luis de Velasco, que defendieron a los indígenas de los abusos de los soldados conquistadores y establecieron el gobierno real.

El virrey tenía muchas funciones y, para poder realizar su trabajo de gobernar, contaba con una gran cantidad de funcionarios como los gobernadores de los reinos y provincias en que estaba organizado el territorio, en el que había numerosos pueblos, villas y ciudades importantes, y su gobierno e impartición de justicia dependían de un alcalde mayor y de los corregidores.

Las poblaciones que tenían mucha gente indígena y mestiza estaban al mando del alcalde mayor, y los centros con bastante población española, de un corregidor.

Cuando se fundó la Villa de Santiago del Saltillo, su primer alcalde mayor fue Alberto del Canto, quien distribuyó tierras y aguas a los primeros 21 colonos españoles que habitaron este valle, entre los que se encontraba Diego de Montemayor, el segundo alcalde mayor de la villa.



Alberto del Canto, primer alcalde de la Villa de Santiago del Saltillo.

## ¿Sabías que...?

- La Provincia de Coahuila (Nueva Extremadura) colindaba al norte con la Provincia de Tejas, llamada también Nuevas Filipinas.
- Las audiencias eran tribunales de justicia que compartían a menudo funciones de gobierno con el virrey.

## Comprendo y aplico

1. Si fueras un reportero, ¿qué le preguntarías a un personaje de la historia de nuestro estado?, por ejemplo, a Alberto del Canto, primer alcalde de Saltillo.
2. Reúnete con un compañero y busquen información sobre el personaje; investiguen qué acciones realizó, a qué problemas se enfrentó y cómo los resolvió.
  - a) Elabore sus preguntas cada uno e intercambien su cuaderno.
  - b) Deberás contestar las preguntas que hizo tu compañero, y él las que hiciste tú.
  - c) Comparen sus respuestas.